

Origen y evolución del nombre del distrito municipal Los Botados

Para comprender el origen del nombre **Los Botados**, es esencial conocer aspectos relevantes de su historia. Este distrito municipal forma parte del municipio de **Yamasá**, en la provincia de **Monte Plata**, República Dominicana.

El nombre *Los Botados* tiene su origen a inicios del siglo XIX. En ese período, muchas personas procedentes de comunidades cercanas carecían de tierras para cultivar, debido a la existencia del sistema de grandes propiedades conocido como **latifundio**. Ante esta situación, estas personas se trasladaban a las tierras de Los Botados para realizar pequeños cultivos, conocidos localmente como **conucos**.

No obstante, estas iniciativas enfrentaban diversos obstáculos, como la falta de recursos o las dificultades para sostener los cultivos en el tiempo. Como consecuencia, muchos conucos eran eventualmente abandonados. Cuando las personas regresaban a estas tierras, solían expresar la frase: “*vamos pal’ botao*”. Esta expresión no solo hacía referencia al lugar, sino que también reflejaba un sentimiento de arraigo y pertenencia.

La historia detrás del nombre de Los Botados pone de relieve la importancia de la tierra y las luchas sociales vividas por las comunidades rurales dominicanas. Aunque el nombre pueda parecer informal o incluso cómico, *Los Botados* simboliza la resistencia, el esfuerzo y la conexión profunda de sus habitantes con la tierra.

En resumen, Los Botados, como parte del municipio de Yamasá, no representa únicamente una división territorial, sino también un espacio cargado de significado histórico, social y cultural.

Referencia (según el estilo APA 7.^a ed.)

Chalas Bello, M., & Chalas Jiménez, L. F. (s.f.). *Origen y evolución del nombre del distrito municipal Los Botados* [Manuscrito inédito].